

# LA CONSTANCIA

DIARIO ÍNTEGRO FUERISTA

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
PRÍNCIPE, 3, BAJO Y PRAL.—TELÉFONO, 266

Año XVIII

San Sebastián Domingo 8 de Agosto de 1915

NUM. 5.850

SUSCRIPCIONES Y ANUNCIOS  
VÉASE LA TARIFA EN CUARTA PLANA

## Un recuerdo doloroso

—(—)—  
¿Qué peligro nos amenaza como nación? Parece natural que ninguno, si las cosas siguen como hasta aquí, y tenemos la suerte de perseverar en la actitud verdaderamente patriótica de neutralidad que el Gobierno mantiene con el apoyo de toda la opinión; ya que no cuentan las estridencias aisladas que no encuentran eco en ninguna parte.

La bandera española es respetada en los mares, sin que haya surgido incidente alguno de importancia.

El cuerpo diplomático y consular de nuestra patria desempeña un papel brillante y cumple airoosamente la simpática misión de amparar dentro de cada Estado los intereses de los súbditos enemigos.

Dícese que el segundo amo de Berlín es Polo de Bernabé, a quien saludan y hasta aplauden en las calles de la capital prusiana.

El rey de España lleva el consuelo a las familias de los prisioneros aliados, enterándolas de su situación y proporcionándoles medios de comunicarse con ellos.

Los campos se presentan bien, hay cosechas abundantes y está conjurado el peligro del hambre, tan temido en los primeros meses de la conflagración.

Y, sin embargo, hay un mal síntoma, que podrá no tener importancia, pero que impresiona a los espíritus supersticiosos.

Comienzan los señoritos a ponerse en el sombrero de paja cintas con los colores nacionales y a usar corbatas coloradas y acarrillas también.

Recuerdan ustedes lo que pasó después de aquella temporada de colorines y de «Marcha de Cádiz» a todo pasto?

Vale más que no lo recuerden.

Y vale más también, que nos dejemos de esas cosas ahora, cuando nuestro papel es de santa paz.

Porque está muy bien que los vapores pinten la bandera en el casco para evitar que les torpedeen. Pero los señoritos, para andar por la calle, no necesitan distintivo alguno. Todos somos españoles con corbata de cualquier color, y no es fácil que nos acometan submarinos en tierra y por equivocación.

## Acontecimiento religioso

—(—)—  
Las Ordenes Terceras de la Guardia de Fuenterrabía, de acuerdo con la de San Sebastián, han tenido la felicísima idea de proyectar la celebración de una gran peregrinación el domingo tercero, día 19, del próximo mes de Septiembre.

El grandioso acto que se prepara y que anualmente viene celebrándose con tanta brillantez y tan excelentes resultados superará, sin duda, en magnificencia, a los realizados hasta el presente. Baste decir que el punto designado para la piadosa manifestación de las Ordenes Terceras es esta ciudad de San Sebastián, y que la imagen a que va a dedicarse esta colectiva visita y los cultos que la constituyen, es la milagrosa, amantísima y veneradísima de Nuestra Señora del Coro, Patrona de esta ciudad, en cuya Iglesia parroquial de Santa María y su precioso y riquísimo altar mayor tiene su trono, testimonio perenne de una fe y una piedad que si exhuberantes y admirables en otros tiempos, pugnan al presente por revivir por actos y tendencias de manifiesta y consoladora restauración y resurgimiento inequívocos.

Las circunstancias, verdaderamente excepcionales, por que actualmente atraviesa Europa con ocasión de la más horrible de las guerras que registra la Historia, justifica una vez más el acierto que ha presidido al hermoso pensamiento de los iniciadores de este proyecto, cuyos detalles se irán anunciando oportunamente.

La milagrosa Virgen donostiarra, escudo y defensa de sus fieles hijos ha sido repetidas veces mensajera y Madre de la paz. ¿Y cuándo podrá interesarse su valioso patrocinio con más vivas instancias que en estos momentos dolorosísimos, para que cesen de una vez y para siempre las terribles escenas de sangre y de fuego, de devastación y de muerte que destruyen y aniquilan a Europa?

Es seguro que todos los católicos habitantes de esta ciudad y los de los pueblos en que se hallan instaladas las beneméritas Ordenes Terceras dependientes de la Guardia de Fuenterrabía acogerán este grandioso proyecto con todo el entusiasmo con que ha surgido entre sus representaciones directivas, obteniendo con el favor de Dios y el decidido concurso de todos, brillantísima realización, prueba elocuentísima de fe y de piedad en estos desventurados tiempos en que son más necesarios que nunca estos actos de acendrado espíritu sobrenatural y de íntimos y ostensibles sentimientos religiosos.

## De política

—(—)—  
EL DE JORNADA

El ministro de Estado al regresar de Palacio a la una y media, recibió a los periodistas.

Manifestó que según le comunicaban de Lisboa, ha sido nombrado presidente de la República de Portugal Bernardino Machado, habiéndose efectuado tres escrutinios donde apareció la mayoría del partido democrático dividida.

Asistió Costa pero no tomó parte en el nombramiento.

El ministro de Estado recibió una carta de Buenos Aires dándole cuenta del proyecto de conmemorar el tercer centenario de Cervantes, constituyendo al efecto varias Juntas, proponiéndose recaudar fondos, para sufragar los gastos, en toda la República Argentina.

El proyecto ha sido puesto bajo el patrocinio de la Universidad de Buenos Aires y es de iniciativa de la Asociación de Profesores.

Para tratar del proyecto se celebró una reunión a la que asistió en representación de la Legación de España el secretario señor Dávila.

El proyecto fué acogido con entusiasmo.

Autorizan el proyecto los nombres más prestigiosos de la nación, haciéndolo por parte de España nuestro ministro plenipotenciario en Buenos Aires.

La Junta ejecutiva la presidirá don Norberto Piñero, exministro de Hacienda y exdirector del Banco de la nación, figurando en él intelectuales y representantes de «La Nación» y de «La Prensa».

Los proyectos son vastísimos y se trata de abrir una suscripción nacional para atender a los gastos que se originen.

El ministro de Negocios Extranjeros de Francia ha dado las gracias al presidente de la República Helvética por las facilidades otorgadas para el cange de inválidos y sanitarios franceses por alemanes.

El embajador de Francia en Berna dió al ministro de España las gracias, en nombre de Delcasé, por la cooperación prestada para el cange de inválidos y sanitarios y por la protección de los intereses franceses en Alemania.

Terminó el marqués de Lema diciéndonos que había cumplimentado a la reina y despedido a la infanta Isabel, que a las dos y media salía para Burgos.

**El viaje de la Infanta**  
Según anticipamos, poco después de las dos y media de la tarde salió en automóvil para Burgos la infanta doña Isabel, acompañada de su dama la señorita Juana Beltrán de Lis y su secretario-tesorero señor Cobello. Despidieron a su alteza, la reina, las autoridades, el personal palatino y la duquesa de Fernán Núñez, que había almorzado en Palacio.

## Lo cómico en la guerra

En corto y por derecho

Dice «Le Temps» del día pasado: «La situación, después de todo, en que el Estado Mayor ruso ha de hallarse en Polonia, no puede ser más favorable».

¡Hombre, hombre! Pitorreos encima, no.

No merecen los rusos que se les tome el pelo así, tan descaradamente.

Explicación de algunos nombres militares divulgados por la prensa:

**Retaguardias.** — Se llama así al individuo que dominado por el espíritu de la discordia, o por el espíritu de vino reta a los guardias y los desacata.

Suelen frecuentar la delega, especialmente los domingos.

**Vanguardias.** — A todos los sitios menos a donde hacen falta.

**Cabeza de puente.** — Con un signo de admiración a cada lado, es el apóstrofe de moda que suele dirigirse a las personas de cortos alcances.

Los alemanes han tomado muchas. Por esto, la mayor parte de los puentes rusos, ya no tienen ni pies ni cabeza.

**Ala derecha.** — Término ornitológico. A veces queda pelada; y otras, peladilla solamente. Ofrece la particularidad de que en manos de un estratega de café va que vuela, mientras que los generales de veras sudan tinta para moverla.

**Ala izquierda.** — Según se entra.

**Convoy.** — Primera persona del singular del presente de indicativo del verbo ir con.

La tercera persona del singular del pretérito perfecto de indicativo es **convino**.

Las demás personas... con **seltz**.

**El fuerte de Goulet.** — Coladura piramidal en que han incurrido, incurridos e incurridos muchos periódicos, especialmente los francófilos por aquello de que para ser francófilo es de muy buen tono no saber ni un pimiento de idioma francés.

Porque n «son fuertes de goulet» sino «del goulet».

Es decir, fuertes del «gollete», esto es, fuertes de la parte más angosta del estrecho.

No han faltado personas que se han despistado con mapas detalladísimos de los Dardanelos buscando esos fuertes de Goulet.

Y ¡claro! ¡qué si quieres!

No sé cómo los rusos lo toleran.

Desde el principio de la guerra en Inglaterra y Francia no han hecho más que preocuparse de poner motes al ejército moscovita.

Pero motes de esos que denigran y recuerdan los de adoqueñ, alcornoque, zopenco y otros.

Todo antes de decir que el ejército ruso es un ejército de personas.

**Primer, el rodillo.** Quedó el rodillo a la altura de una rodilla de esas de limpiar, y ocurrió la invasión de la caballería cosaca en Prusia por Memel. Pues el ejército ruso recibió en Francia e Inglaterra el espiritual y amigable nombre de «cola de caballos».

Están recibiendo ahora los pobres una de esas palizas estupefactas.

Bueno, pues, verán ustedes como Grey (que es el de los motes) para alabar la resistencia del ejército ruso dice que recibe todos los palos con estoicismo de un inmenso costal de paja.

Un aspecto de la guerra no es estudiado por nadie.

¡Ha, pensado alguien en lo gordos que van a ser los futuros textos de Historia Universal en cuanto se añada todo esto de la guerra europea?

¡Ha, pensado alguien en las calabazas que van a prodigarse, con este motivo, entre los futuros estudiantes de Universidad e Instituto?

Porque es lo que sucede: las guerras serán todo lo emocionantes y todo lo épicas que se quiera.

Pero añaden lecciones a los programas, que da vértigo.

## LA CONFLAGRACION EUROPEA

**Sos alemanes avanzan sobre Riga y se cree que la plaza caerá en su poder de un momento a otro.—Al ser perseguidos los rusos en la Curlandia dejan millares de prisioneros y gran cantidad de material de guerra.—Sos alemanes bombardean con los cañones de grueso calibre la plaza de Nowo-Georgie; uno de los fuertes ha sido demolido.—El total de las fuerzas que defiende la plaza, será copada, según el plau de los alemanes.—Sos submarinos alemanes en acción.**

### Millón y medio de prisioneros rusos

—(—)—  
En una carta dirigida desde el Gran Cuartel General ruso al diario «Birschewija Wjedomosti» que ha pasado por la censura rusa, se dice que en el ejército ruso hacen falta unas 15.000 ametralladoras.

Estas fueron conquistadas por los ejércitos austro-alemanes o estropeadas a causa de la inhabilidad de los soldados rusos.

Un ejército colosal de más de un millón y medio de prisioneros rusos, se encuentran actualmente en los campos de prisioneros de Alemania y de Austria, sin incluir los que han hecho ahora en la toma de Varsovia e Ivangorod.

### De otras partes

**NOTICIAS OFICIALES DE VIENA Nordeich.** — De Viena comunican oficialmente:

Al Sur de Ivangorod las tropas austriacas han avanzado.

Entre el Vístula y el Bug continúa la persecución de los rusos, y no hay variaciones que señalar en la Galitzia oriental.

Los italianos han realizado diferentes intentos de ataque o avance, pero todos estos se malograron.

El día 5 de Agosto iniciaron varios ataques simultáneos.

Uno iba dirigido contra la altura de Podgosa y el campo de ataque quedó cubierto de cadáveres italianos.

Tampoco lograron avanzar en el sector de Plawa, región de Carintia.

La artillería austriaca hizo varios disparos sobre un globo cautivo que venía de puestos de observación a la artillería italiana; el globo aterrizó.

En los Alpes de Carnia, las fuerzas austriacas ocuparon la región del monte Pasalva y varias e importantes posiciones de las alturas en territorio italiano.

Un submarino austriaco ha echado a pique a un submarino italiano del tipo «Nautilus», a la altura de Pelagrosa.

El fuego de «scarapell» de los austriacos hizo caer en la noche del 6 de Agosto, al dirigible italiano «Titta Dijefi», que intentaba volar sobre Pola.

Los tripulantes, que eran tres oficiales, un maquinista y dos auxiliares, quedaron prisioneros.

El dirigible tomado por los austriacos, ha sido llevado a Pola.

### PARTE OFICIAL ITALIANO

**Coltamo.** — En todo el frente no ocurre novedad importante que señalar.

En el Carso hemos conseguido progresar, haciendo además 160 prisioneros, entre los cuales figura un oficial.

Anoche un dirigible italiano bombardeó los campamentos situados en las orillas del lago de Doberdo, y fué tiroteado por la artillería austriaca, consiguiendo no obstante regresar sin novedad.

Otro dirigible consiguió bombardear los campamentos situados en las orillas del lago de Doberdo, y fué tiroteado por la artillería austriaca, consiguiendo no obstante regresar sin novedad.

Otro dirigible consiguió bombardear eficazmente el cruce de la línea férrea de Opeina, pero al volver le salió al encuentro un hidro-avión austriaco que le persiguió, arrojándole bombas incendiarias.

El dirigible precipitó la fuga, consiguiendo llegar intacto a pesar del fuego violento que se le hizo.

### NOTICIAS DE ORIGEN FRANCÉS

Dicen de Amsterdam que el general Bissing, gobernador alemán de Bélgica, ha pedido ser relevado del cargo, en vista de que no puede hacer comprender a los belgas la cultura alemana.

Los belgas dicen que prefieren abandonar sus pueblos a ser echados de ellos por las tropas.

Una revista importante de Amsterdam, dice que los alemanes en esta guerra se han conducido peor que los bárbaros e igual porvenir que a los polacos, daneses y alsacianos, les sería reservado a los holandeses, si los alemanes se decidieran a entrar en aquella nación.

La independencia nacional y personal se perderían totalmente.

Hasta los que no rechazaban la idea de una inteligencia con los alemanes para los efectos aduaneros, aceptan ahora la idea de defenderse.

### DESPUES DE LA TOMA DE VARSOVIA.

**Pola.** — Toda la Prensa austro-alemana reconoce y considera que la toma de Varsovia e Ivangorod y el avance entre el Vístula y el Bug significa un cambio muy importante para el desarrollo de esta guerra.

Consideran también que ha quedado proclamada la superioridad estratégica y moral de los ejércitos austro-alemanes que, a pesar de todos los intentos del enemigo para desvirtuarla, quedará reconocida más tarde por todo el mundo.

**Pola.** — Los austro-alemanes progresan rápidamente al Noroeste de Ivangorod.

Entre el Vístula y el Bug, hay combates de persecución del enemigo.

En el Este de Galitzia, la situación no ha cambiado.

(Teatro italiano). — Diariamente, los italianos intentan ataques pero son siempre rechazados por el fuego de nuestra artillería y cuando logran resistirla, por nuestras valientes tropas.

A pesar de que los preparan con violento fuego de artillería, los ataques italianos no tienen éxito.

Igualmente fracasaron los que intentaron la noche del 5 y otros varios de ayer en Sagrado y Podgora, cuyos campos de batalla están cubiertos de cadáveres italianos.

Además no alcanzaron éxito los ataques en Plawa y en la región de Kern.

Cerca de nuestro fuego obligamos a descender a un globo cautivo italiano.

En el frente del Frial, rechazamos un ataque contra Goldilana.

Una de nuestras patrullas sorprendió en un desfiladero de la región del Ortler italiano, media compañía del enemigo, a la que causó pérdidas importantes.

Uno de nuestros submarinos hundió ayer por la mañana, cerca de la isla Pelagosa a un submarino italiano, del tipo del «Nautilus».

El dirigible italiano «Cita de Jessy», fué cañoneado y obligado a descender antes de que pudiese arrojar bombas sobre el puerto de Pola.

La tripulación, compuesta de tres oficiales, un maquinista y dos hombres, quedó prisionera.

El dirigible ha sido traído a Pola.

**COMO PROCEDEN LOS ITALIANOS**  
**Pola.** — El Kries-Pres-Bureau, co-